Stachel, Günter (Hrsg.): munen mus ō [= »ohne Begriffe, ohne Gedanken«]. Ungegenständliche Meditation. Festschrift für Pater Hugo M. Enomiya-Lassale SJ zum 80. Geburtstag. Matthias-Grünewald-Verlag, Mainz 1978. Gr. -8°, 464 S. – Ln. DM 56,—.

Den in großem Ansehen stehenden Pionier der Begegnung westlicher und fernöstlicher Spiritualität ehren 34 zum Teil sehr bekannte Autoren mit Beiträgen verschiedensten Ranges, angefangen von schlichten persönlichen Erinnerungen bis hin zu anspruchsvollen Versuchen theoretischer Begründung. Nicht alle Beiträge dienen gezielt der Begegnung. Der Rezensent gesteht offen, daß ihm schon der einfache sachliche Nachvollzug vieler Ausführungen nicht gelingen will, ja, daß er sich beim bloßen Versuch, in diesen Nachvollzug redlich einzusteigen, an Kants Worte erinnert sieht, ob beim Gesagten überhaupt etwas gedacht werde oder ob man eigentlich nichts denke. Wie will man denn auch begrifflich abhandeln, was grundsätzlich »ohne Begriffe, ohne Gedanken« bleiben soll? Es läßt sich freilich sehr viel über westliche und fernöstliche Spiritualität sagen. Ob aber die eigentliche Begegnung richtig eingeleitet ist oder ob sie sogar schon stattfindet, bleibt offen.

Lebenslauf und Bibliographie des Geehrten verdienen Bewunderung

Wilhelm Keilbach, München